
КАТЮША 
 
 

Из письма Константина Баранова. (Свидетельство Восхода). 
 
В апреле месяце 1967 года на 21 линии на четвертом этаже экипажа в курилке два 

курсанта сочинили свой первый сценарий для факультетского вечера судоводов. Вечер 
прошел успешно и после него, разогретые успехом и пивом два товарища решили 
создать училищный курсантский театр. Первая проба сил и успех пришли в декабре 1967 
года. Ваш покорный слуга был первым руководителем этого театра. В тот удивительный 
вечер на сцену вышли мои товарищи и дали бой училищному начальства и лицах и 
образах. Нас было шесть человек. Слава была громкой, но и злоба начальства была не 
меньшей. Весной 1968 года я предложил пригласить в театр не только судоводов и идея 
о создании театра завершилась. К нам примкнули арктики. Осенью того же года мы 
начали искать подкрепление среди первокурсников. В декабре провели опять 
новогодний вечер. После него последовали репрессии, но это сделало нас еще 
популярней. По правде говоря, нас бы разогнали, и не было тогда никакого театра, но 
подмога пришла в роли моего дяди и его друга - начальника училища. Театр остался 
жить. Весной 1969 года я предложил придумать для него название. Предложили около 
10-ти вариантов, но больше всех понравилось название Катюша, которое предложил 
один из новичков театра. Театром КАТЮША, если речь идет о Курсантском 
Академическом Театре Юмора Шуток и Анекдотов, я руководил до 1972 года и передал 
его принародно с передачей мицы и нашивок моему товарищу. Многие годы театр 
курировал мой брат ибо он был деканом факультета судоводов. Имею десятки 
фотографий первых концертов КАТЮШИ. 

 
Информация в сборе с датами и именами: 

 

Театр задуман и создан в 1967 году курсантами Константином Барановым и Геннадием 
Кривоносовым. (Первый - капитан дальнего плавания, живу в Таллинне. Второй-лоцман, 
живет и работает в Санкт-Петербурге.) Первые артисты театра: Константин Баранов, 
Геннадий Кривонсов, Василий Винарский (умер), Валерий Зарецкий ( умер) и два 
курсанта из роты курсом старше. Их имена, возможно, помнит Кривоносов. Первые три 
сценария для театра были написаны Барановым и Кривоносовым. Остальные я написал 
совместно с Владимиром Пашковым. После обсуждения в 1969 году приняли название 
театра - КАТЮША. Название придумал курсант Лукин. Ранее работал в ЛВИМУ. Где он 
ныне не знаю. Театр курировал и фактически дал ему жить (без него все бы 
прихлопнули) мой дядя Юрий Константинович Баранов. Затем театру 
покровительствовал мой брат - Баранов Александр Юрьевич. Оба бывшие деканы 
судоводительского факультета. Я руководил театром до 1972 года. Затем передал его 
Пашкову Владимиру (капитан, жил и работал в Таллинне). К сожалению, лет через 10-ь 
после окончания училища я узнал, что "основателем" стал господин Лукин. Я ему тогда 
по молодости все сказал, что я думаю по этому поводу. Было обидно. Но что стоит этот 
"маленький обман" по сравнению с тем полетом души, который мы испытали, выкатывая 
под рев толпы тачку с углем на сцену, когда хором пели песню о "враге" народа 
Сухорукове? Когда нас " как народных героев" вели к начальнику училища, у которого 
лежал рапорт начальника строевого отдела с требованием об отчисления меня и 



Зарецкого? И еще я помню, как после одно из вечеров мы счастливые катили колесо от 
телеги по Несвкому в "сопровождении" патефона. Орали песню " Ах, Самара, городок...". 
Из первого состава театра в Таллинне работает еще и капитан Александр Лобасов. Вот 
так это было.  

Из письма Полтавского Бориса. 
 
Весной 1973 года мы, второкурсники СВФ, вяло кувыркались на сцене клуба на 

Косой, готовясь к факультетскому вечеру. Сказали - надо дать представление, но никто 
из нас толком не знал, как это делается. Неожиданно вошла группа старшекурсников в 
длиннополых шинелях и расположилась в зрительном зале: оказалось, кто-то из 
очевидцев, оценив нашу беспомощность, вызвал на помощь легендарную "КАТЮШУ". 
Посмотрев наши ужимки, старшие товарищи сказали: "Ну что ж. Времени мало. Будем 
делать из г... конфету". Так в нашу жизнь вошёл этот праздник. К сожалению, мы не 
застали Костю Баранова, но навсегда запомнили, давших нам путёвку в жизнь, 
Владимира Пашкова, Васю Винарского, Игоря Панкова, Анатолия Демидова, Владимира 
Панова, Владимира Попова, Вову Колесникова. Я был первым из второкурсников, кого 
"КАТЮША" взяла в труппу, и даже сыграл в том же году эпизодическую роль. А к 
четвёртому курсу принял знамя театра из рук ветеранов. Писал сценарии и делал 
постановки мюзикла "Свадьба в Макаровке", спектаклей "Ах, эта прекрасная 
"КАТЮША", "Диагональ" (к 100-летию ЛВИМУ) - вместе с моими товарищами Ю. 
Питинько, В. Максимовым, С. Козубом... Была стенгазета "КОСТЬ", задавленная 
начальством и возрождённая под именем "Полундры", которая составила с "Катюшей" 
неплохой тандем.  

 
Боб де Бютант 

 

Это сладкое слово КАТЮША 

Весна 1983 г. Когда курсантский быт был уже налажен, когда ко второму году 
жизнь в училище в Стрельне уже не казалось каторгой, а расцвела разнообразными 
развлечениями и удовольствиями (ЦПХ, хи-хи-хи), именно тогда в нашу жизнь вошло 
магическое слово КАТЮША, которое перевернуло весь мало-мальски сложившийся 
уклад жизни. Это было весной. Это было в вестибюле учебного корпуса. Именно там 
(весьма, кстати, символично) в обители знаний к нам (ко мне, во всяком случае) пришло 
понимание того, что жизнь не только прекрасна, но и удивительна! До этого я и не мог 
себе представить, что курсант может открыто и иронично высказываться по поводу 
офицеров ОРСО, по поводу некоторых особенностей советского строя и по поводу 
некоторых других злободневных тем. Причём, не просто высказываться, а делать это в 
неповторимой, блестящей и остроумной манере. "Как прекрасно оно, притяженье 
ОРСО…" эти слова ещё долго гуляли в наших курсантских головах, вызывая улыбки и 
понимающие подмигивания во время ротных построений. Удивительным было почти 
невозможное сочетание свободы и дисциплины, закрытой системы и духа 
вольнодумства. Этот невообразимый коктейль пьянил и притягивал. Слово "КАТЮША" 
было как пропуск  в  другой мир, как знак принадлежности тайному ордену. В общем, 
как я полагаю, большинство из наших ребят именно после того концерта стали 
поклонниками КАТЮШИ  раз и навсегда. Лично мне и моим друзьям судьба улыбнулась 
своей лучистой улыбкой - мы стали членами КАТЮШИ! Правда, это случилось 



полутора годами позже, уже на ОХТЕ. На Охте, осенью 1984 г., мы начали приходить на 
репетиции (с руководителем театра - Алексеем Пашовым я был к тому времени знаком 
по сборной команде училища по плаванию) и постепенно, постепенно влились в 
коллектив. Я даже не могу сказать точно, когда это произошло. 
А потом, потом всё было как на одном дыхании… репетиции, концерты. Обязательный 
концерт на Новый год с "Полундрой" и новым задником, которые рисовали наши 
удивительные ребята (Андрей Синицкий и другие). Концерт весной. Могу сказать, что 
наше (поступивших в 1981 г) участие в коллективе не было "скромным". Витя Рудик 
стал штатным тапёром КАТЮШИ, Серёга Бухтияров - запевающим. Именно в "наши" 
катюшенские годы (84-87) при участии ребят, которые пришли позже - Горобец, Краев, 
Колотилов и др. был обновлён репертуар, написаны и сыграны новые пьесы. В 1985 г. 
КАТЮША с нами в ее составе впервые выезжала на гастроли. В Москву! Мы выступали 
в помещении студенческого театра МГУ на проспекте Вернадского. Был оглушительный 
аншлаг! После концерта студентки растащили курсантов по общежитиям… Я оказался в 
общежитии МИТХТ о чём и ныне вспоминаю с удовольствием. Но, впрочем, я не об 
этом…  В 1986 г. (надо уточнить) состоялся один из самых запоминающихся концертов 
КАТЮШИ - в ЛДМ (Ленинградском Дворце Молодёжи). Это, пожалуй, была вершина 
успеха! Репертуар был самый "убойный" (надо, наверное, вспомнить список песенок, по-
моему мы там пели и старые и новые песни). Зал ревел и плакал от восторга. С 
некоторыми дамочками была истерика. После этого концерта пришло всепитерское 
признание нашего коллектива. Нас начали приглашать на выступления в другие ВУЗы. В 
….. годы выступали в (уж не институт ли физкультуры, или культуры?). Жаль, что мы не 
дотянули пару лет до появления домашних видеокамер. Они появились чуть позже. И 
теперь, пожалуй, можно только представить основательность Мити Лобусова в роли 
пирата Ринальдо, фактурную сочность роли Ринальдо в молодости - Серёжи Бухтиярова, 
азарт и решительность Антона Малышева в роли Джельсомино. Да-а-а… Вот это была 
жизнь!  

Но, впрочем, почему была?! Она есть и остаётся в наших сердцах. И пока они 
бьются - КАТЮША живёт и хитро усмехается назло всем напастям…  

 
Князь Дери Бас 
 

Ланцелот - победитель дракона 
 
Митя, ты знаешь, человеческая природа берет свое и если бы не твои героические 

усилия с увековечиванием КАТЮШИ, боюсь, что вскоре мы бы мало вспомнили 
событий и ощущений той нашей жизни. А надо сказать, это была самая счастливая пора 
жизни, когда гормоны взрывают организм изнутри, а любовные похождения с 
наложенными сверху атрибутами жизни в Питере формируют личность. Самоходы, 
ночные возвращения в систему без копейки, - о каких такси вы говорите -, разведенные 
мосты, засады секи, помдежей и дежурных, офицеров, вечный балансир на острие, 
поймают-не - поймают, ведь все уже уяснили - "Имеют" не за то, что нарушаешь, а за то, 
что попался. Действительно, как молоды мы были. Все это уже отложилось где-то 
глубоко и из-за нечастого использования не всплывает моментально...  
Посидел, покурил, и вместе с дымом начал расходится туман в памяти, и начали 
проявляться обрывки воспоминаний и ощущений. КАТЮША это редкое по мягкости и 
"русскости" слово всплыло еще на первом курсе. Когда вечером после отбоя в роту, а 1 и 
2 курс мы проучились в Стрельне, спускались "небожители". Курсанты - судоводы 5 и 6 



курса. Мицы с крабом, но без пружины, шинель до пят, огромная шапка, закрывающая 
уши, курсовка волнами сбегающая от плеча до локтя, выгодно отличали их от нас 
желторотиков. И при этом убивающая наповал демократичность. Пьем запрещенный 
чай, со всеми запасами - не жалко и слушаем, слушаем, слушаем. А они, расправив 
плечи, глухарино токуют и просвещают чайников. О системе, о командирах, об ОРСО, о 
жизни на Охте и морские небывальщины льются бесконечным потоком. И в этом потоке 
сногсшибающих новостей вдруг появляется и заполняет собой все КАТЮША. А подано-
то как. Мол, есть такая неформальная группа сорвиголов, которым не то, что море по 
колено, им сам черт не брат, потому как позволяют они себе то, что ни один курсант, 
мечтающий о загранке, себе позволить не может. И не могут их остановить, ни деканат, 
ни ОРСО, ни замполиты всех мастей (А теперь думаю, что просто не хотели. Отдельное 
СПАСИБО декану Баранову!!!).  И при всем при этом, - это так смешно, что словами 
рассказывать бедно, это надо видеть... И вот первое свидание. ОНИ ПРИЕХАЛИ в 
Стрельну. Мраморный зал. Левое крыло УК на то время единственное, все остальное 
просто стройка. Плотная толпа "малокурсников" - задние прут "как на буфет", но 
обречены только слышать, передние ряды сидят на корточках, и началось. Хор 
выстроился, замер и под рукой дирижера разорвал зал с первой же песни. И дальше не 
оставляя никаких шансов каждой новой песней уже "дорывал клочки до размера 
конфетти" Я помню, как потом после эйфории выступления мы спрашивали друг друга, 
кто что запомнил, и как мозаику пытались собрать ту радость которая нас обуревала....  

... Ленинградская лесотехническая академия. Мы в составе, более того я в первой 
шеренге. Алекс Пашов как-то потихоньку вывел меня на направление главного удара. 
Ну, во-первых, мы не у себя дома на Охте, во-вторых, мероприятие межвузовое и потому 
патронируемое ладными ребятами в костюмах - тройках и безошибочным взглядом на 
роль молодежи в текущем политическом моменте. Слушай, я тут понял, что параллельно 
с рассказом о КАТЮШЕ надо рассказывать и о политической системе. Новое поколение 
ни то, что о комсомоле, о руководящей и направляющей роли не подозревает. 
Ну да ладно, короче энтот фрукт из райкома, за кулисами Пашову очень не рекомендует 
сатиру, особенно с политическим подтекстом. Мол, шутить над преподами там - шутите, 
но без намеков. ПОНЯТНО??? Алекс согласно качает головой. Быстро проходят 
проходные выступления, зал подогрет и вот время апофеоза, на сцене хор и в зал летят 
"нетленки". Первоначальные опасения - мол "гусь свинье не товарищ"- не поймут 
студенты специфики морской и тем более курсантской, улетучились, как ЛВЖ под 
тропическим солнцем. Каждая песня, как гвоздь под молотком опытного плотника 
входит в положенное место по шляпку. Хор разгорячен, как хищник, заваливший 
добычу, глаза блестят, сердце колотится, ком под горлом, желание одно - ФИНАЛ!! 
Шипение из первого ряда - дирижеру: "Руку. РУКУ давай". Алекс с чахоточными 
глазами - он под тем же кайфом, что и мы, на скорую руку делает малый конферанс залу, 
дал посыл таперу - РУКА и хор в едином порыве, в полный голос, мощно и неотвратимо, 
как супертанкер на полном ходу на мотив Брежневской "Малой земли" (вот же 
кощунство) заводит:  

Папина рука, могучая рука,  
Сколько в жизни сделала ты для меня  
Лапой называют многие тебя 
Но ведь это - же не так.  

 
На рефрене Пашов делает круглые глаза и машет кулаком 4-му ряду - "неприличников", 
но поздно, это наш "Варяг" и "палуба" сцены - это поле боя. Рифма, тонко играемая в 



"Дровах" здесь вылезла, как черт из табакерки. Зал замер оглушенный, а мы продолжаем 
свою лебединую песню 
 

Папе намекнул я, подойдя к окну 
Что в колхоз совсем я ехать не хочу 
Папа скажет мне: "А ты сходи к врачу  
Вячеслав Васильичу.  
 

Надо отметить, что такую вольность у себя на Охте мы не позволяли - чревато было 
очень большими проблемами. Вячеслав Васильевич - начальник медслужбы училища и 
по его мановению пальца - ты уже не судовод - вот. Так что дома мы вместо этого пели 
"За тебя похлопочу".  Но хору уже было все равно. Мы бы допели, даже если бы увидели 
милицейский наряд с воронком  
 

Сколько раз спасала папина рука. 
И от пересдач и от взыскания, 
Если б ты смогла мозги вложить в меня  
В бронзе вылил бы тебя. 
 

За спиной дирижера зал был виден. Сцена академии - одно название, ни тебе софитов, ни 
какой-то мощной подсветки. На лицах студентов и преподавателей, которых я видел, 
застыло ощущение восторга, по всему видать, что мы били прямо в цель.  
 

Скоро выйдет срок нам подводить итог. 
В Питере остаться мне приятнее…  
Только если не найдется у кого  
Лапы волосатее.  

 
На рефрене мы ревем басовито, как судовые гудки, разбивая фразу на два голоса 
(Спасибо Алексу и его музыкальному образованию) Все. ФИНАЛ. Занавес падает, зал 
взрывается аплодисментами, криками БРАВО и переходит в овацию. Глаза всех 
Катюшинцев переполнены счастьем, тапер Витя Рудик подымаясь от рояля все, еще 
продолжает играть, нервно пожимая пальцы руки другой рукой, его румянец стал уже 
пунцовым. Но самое главное мы чувствуем себя Ланцелотами - победителями дракона. И 
по законам жанра - победителей не судят, герой не должен умирать нам это сошло с рук. 
Парни с "серыми глазами" за кулисы на разбор полетов так и не пришли...  
 

Стан Основательный (Сергей Бухтияров) 
 

Вступительная статья (к книге, которую хотели издать). 
 

Истоки курсантского творчества в целом и, творчества “КАТЮШИ” в частности, 
следует искать в традициях советской эпохи, широко известных своим коллективизмом, 
своеобразной закрытостью и самодостаточностью. Убеждение советских людей в том, 
что им всё по плечу, что нет преград для коллективного творческого труда - всегда 
служили той основой, на которой развивались новые отрасли науки и техники, росло 
могущество советской страны. Такой коллективный настрой советских людей в 



сочетании с романтикой, присущей молодёжи не мог не найти своего проявления в 
творческой жизни курсантских коллективов. Особенностью морских курсантов является  
то, что при отборе, в высшие морские училища поступали наиболее даровитые молодые 
ребята, наделённые не только качествами, необходимыми для учёбы, но также 
обладающие разнообразными творческими талантами. Такой сплав молодости, 
романтики, творческого потенциала и коллективизма и лежал в основе творчества 
“КАТЮШИ”. 

Следует заметить, что этот коллектив в своём развитии пережил стадии 
становления, развития и упадка за время которого в члены “КАТЮШИ” входило по 
предварительным оценкам свыше 2000 ??? человек. Причём курсанты выпускались из 
училища, а их место занимали новые и новые молодые ребята – коллектив продолжал 
жить и творить. И лишь в начале 90-х годов прошлого века творчество “КАТЮШИ” 
постепенно сходит на нет. Характерно, что на эти годы приходится коренная ломка 
самосознания советских людей, вызванная развалом Советского Союза.  

Наибольшее развитие творчества “КАТЮШИ” пришлось на период 1983-1988 г., 
когда на концерты “КАТЮШИ” невозможно было попасть – зрительный зал не мог 
вместить всех желающих. Именно в этот период коллектив “КАТЮШИ” совершил свои 
первые выездные гастроли – в Москву. Выступления в Студенческом театре МГУ имели 
бешеный успех и наверняка запомнились студентам МГУ тех лет. Гастроли “КАТЮШИ” 
по ВУЗам Ленинграда снискали любовь и уважение женской части студенческой 
аудитории Ленинграда к макаровцам, чем многие курсанты ЛВИМУ в то время с 
успехом пользовались. 

Основой творчества курсантов были музыкальные номера. Творческий стиль 
коллектива выражался в самобытной манере подачи музыкального материала. И, хотя 
хоровое пение не является чем-то новым в искусстве, хоровое пение “КАТЮШИ” нельзя 
было спутать ни с чем. Кроме хорового пения в своих постановках курсанты 
использовали приёмы оперетты, причём музыкальные партии всех персонажей (даже 
женщин) исполнялись исключительно курсантами. В этом можно проследить следование 
древним традициям, например японского театрального искусства, когда носителем 
творческого начала наделяются лица мужского пола. Во многом это было обусловлено 
гендерной политикой СССР по отношению к морякам. И только в сравнительно недавнее 
время в морские училища разрешили набор девушек. 

Нельзя обойти вниманием и особую атмосферу закрытого учебного заведения. 
Подчиненные строжайшей дисциплине и уставу, курсанты воспитывались для того 
чтобы представлять советский строй за границами СССР. Плотный контроль за 
поведением курсантов со стороны огранизационно-строевого отдела, политического 
руководства училища иногда вызывал чувство протеста в свободолюбивых душах 
молодых ребят. Свой выход чувство недовольства излишней опекой находило в 
незлобных шутках, мягкой иронии и добром сарказме. Все песни “КАТЮШИ”, в той или 
иной мере, пропитаны именно таким юмором, позволяющим примириться с жесткими 
условиями нахождения в училище закрытого типа. Дальновидными с этой точки зрения 
являлись шаги политического руководства училища по поддержке творчества 
“КАТЮШИ”, ведь именно творчество не позволяло курсантам выражать свои чувства в 
агрессивной манере, формировало позитивное отношение к жизни и коллективному 
труду.  

Феномен “КАТЮШИ” состоит в том, что группа молодых людей в условиях 
жёсткого контроля сумела найти такой способ самоорганизации и управления своей 
общественной жизнью, который явился примером для нескольких поколений курсантов 



и даже сейчас, после роспуска коллектива, является источником курсантских легенд. 
Полностью самодеятельный коллектив был образцом самоуправления. Все решения 
относительно творческой деятельности принимались большинством после публичного 
обсуждения. Концерты давались бесплатно. Проекты музыкальных номеров 
обсуждались всеми членами и, зачастую, само обсуждение проектов номеров 
перерастало в своеобразный фейерверк шуток, острот – создающих неповторимую 
атмосферу коллективного творчества. Многие сотни морских специалистов, имевших 
отношение к творчеству “КАТЮШИ” на разных этапах жизни коллектива с 
благодарностью вспоминают  “КАТЮШУ” как пример бескорыстного и открытого 
служения общему делу, увлекательной атмосферы коллективного творчества и 
замечательных творческих побед. Феномен “КАТЮШИ”, без сомнения, заслуживает 
более глубокого изучения. 

 
С. Горчаков. 
 

Из письма Андрея Чугунова (Свидетельство Заката). 
 

Здравствуйте все сразу! Вот и я, не прошло и полгода, (или таки прошло?) 
сподобился прийти на помощь в славном деле жизнеописания легендарной "КАТЮШИ". 
Разные причины и причинки тормозили мое пришествие, но, главная, пожалуй, - это 
стыд. Ибо особо славных страниц в ЖИЗНЕОПИСАНИЕ я добавить не смогу. На мою 
долю выпало стать автором эпилога. Или - лучше - реквиема, учитывая всегдашнюю 
музыкальность театра. Увы, я не только свидетель, но и один из гробовщиков 
"Катюши"... 

 Итак! Давно это было…  Хотел начать с краткой речи "О политическом моменте" 
времен зарождения "КАТЮШИ", о том как интересен и значим был даже намек на 
окружающее кривозеркалье; о том, что именно в те времена Правда говорила устами 
Райкина, Жванецкого; о том, что наступивший затем период гласности - 
вседозволенности вверг политическую сатиру в такой кризис, что сатирики едва не 
лишились хлеба, пока не переориентировались на общечеловеческие "шутки юмора" 
(КВН, по-моему, сделал это последним)… Да все это и так знают! Это просто одно из 
оправданий того, что "КАТЮШИ" больше нет. В том виде, в каком она была, она не 
могла больше быть! Песни про ОРСО, хотя оно и вполне существовало, были все же 
больше ценны воспоминанием о былых временах. 

Мы пытались отдаться на волю "чистому юмору", благо и в написанном ранее 
были прекрасные образцы требуемого (как не вспомнить обе «Репки», "Дрова", "Ромео и 
Джульетта", "Очаровательные глазки"…………) Но все же… Но все же самое интересное 
в "КАТЮШЕ" как явлении было, на мой взгляд, создание той самой кухни, где шепотом 
говорилось все обо всем. А уж если не только говорилось!.. И совсем не шепотом!.. Но 
обо всем по-порядку. Мой поток выпустился из стен ГМА в 1992 г., хотя поступил в 
ЛВИМУ в 1984! Мы - первые ГМА-шцы, и первые, кого призвали отдать долг Родине 
(слово-то какое, "долг", когда успели так одолжиться?!) прямо с курсантской скамьи в 
разгар первого же семестра! Традиции начали ломаться, когда мы толком и не успели 
понять, куда, собственно, поступили. Вернулись, понятно, не все, и не все кто вернулись, 
были те же, что 2 года назад. У утомленных чинопочитанием за 2 года первокурсников, в 
недавнем прошлом и самих "дедов", слово "помдеж" не вызывало никаких 
романтических настроений! Доходило до открытых конфликтов. Обратная реакция не 
замедлила явиться. Во всяком случае, я, частенько зависавший в ту пору в нарядах на 



КПП, не помню задушевных разговоров со старшекурсниками. Единственный, если не 
ошибаюсь, концерт "КАТЮШИ" за время "сидения в Стрельне" лично я не видел. 
Разговоры о нем были, но не очень оживленные. Во всяком случае, никакой 
легендарности по этому поводу я не упомню. Хотя с детских лет всегда был весьма 
"самодеятелен". Но некоторые мои соротники происшедшим действом заинтересовались 
и стали наведываться на Охту, на репетиции. В ту пору "КАТЮША" играла в КВН. С 
капитаном команды Козловым добрались аж до полуфинала! Там, правда, не повезло. По 
единодушному мнению засудили…  

И вот мы на Охте. Удивительным образом проснувшийся интерес к "КАТЮШЕ", 
заставлял многих из нас пропадать на репетициях в закрытом на ремонт зале. Интерес 
этот вылился в феерический успех на майском концерте. Полный аншлаг! И мы не 
разочаровали ни преподов, ни коллег-курсантов с их спутницами. Концерт продолжался 
за 3 часа! Программа, за исключением минимальных наших вкраплений, досталась нам 
по наследству. Как и тапер Инга, замечательная барышня, в которую многие из нас были 
немножко влюблены. (Это, по-моему, тоже передалось нам по наследству.) Пытались 
записать весь концерт с микшерского пульта (появилось чудо техники и у нас), но что-то 
там не срослось, и остались в живых только записи на поднятых на руках кассетниках. 
Начало 4-го курса ознаменовалось каким-то диким желанием нашего комсомольского 
начальства поиграть нами в КВН! Мы долго сомневались, памятуя о засуживании нашей 
команды в прошлый раз. Самым убедительным аргументом в пользу "быть" стало 
обещанное денежное вознаграждение за участие (да-да, времена хозрасчета, или как там 
его!) в фестивале команд КВН. Провалились, признаюсь! Хотя один номер был очень 
смешным, "Октябрьский" гоготал! И конкурс капитанов по накачиванию воздушных 
шариков лодочным насосом путем многократного приседания на последний до взрыва 
выиграл ваш покорный слуга! Но потом как-то не пошло. Причины разные: кто женился-
озаботился (поисками пропитания, например, 1990г.!); кто ударился в зарабатывание 
денег (мы ведь все старше на 2-3 года четверокурсников прошлых лет)…Да и времена 
(см. выше) сильно изменились. Тремя словами, на майский концерт, который все-таки 
состоялся, мы написали-поставили драму в стихах "На смерть "КАТЮШИ". С выносом 
"тела" через зал, организацией урны для пожертвований. Хор, конечно… Было весело! 
Но без аншлага. Народ, прознавший о трудностях в репетиционном процессе, не 
ломанулся. Были свободные места! Это был фактически последний концерт 
"КАТЮШИ", 1990 г. То, что было в мае 91-го концертом называть уже не стоит. Агония!  
За время моего бытия в театре пару раз ездили в Стрельну с концертами. Вроде 
"завербовали" несколько молодых единомышленников, но ненадолго. Времена 
изменились и мы вместе с ними. И сами, и молодежь в первую очередь. 

Я попытался рассказать о последних годах "КАТЮШИ" достаточно подробно. 
Ведь те, кто создавал ее, приумножал ее славу, вряд ли знают, как все заканчивалось. Как 
получилось - судить вам! Я зачастую сознательно употреблял местоимение "я", 
подчеркивая, что все написанное - мои размышления. Возможно, кто-то из моих коллег 
видел происходящее по-другому. Надеюсь, они дополнят (а может, и поправят) меня. 
Огромное спасибо предыдущим поколениям за все! Извините, что подвели вас.  
И еще. Не могу говорить за "преданья старины глубокой", но в мою бытность в 
"КАТЮШЕ" мы знали, что одним из основателей театра были Вы, Константин Баранов. 
За это Вам отдельное спасибо. Ходила по рукам кассета с Вашими песнями, привезенная 
из Таллинна кем-то. С удовольствием и сейчас пою пару Ваших песен. Лукина мы знали 
как одного из… Однажды даже пригласили его помочь. Не случилось как-то. ЛВИМУ, 
ГМА 



В довершение повествования привожу список тех катюшинцев, кого не увидел на 
сайте, почему-то вспомнил не всех, прошу у всех прощения. Вспомню-допишу.  

 
Последний дирижер хора, последний капитан команды КВН,  

последний постановщик концерта Андрей Чугунов. 
 

Письмо Михаила Кошлака (Забыли?) 

Ув. Создатель сайта "КАТЮША". С удовольствием прочитал статьи об истории 
театра. Все приятно и замечательно, однако хотелось бы внести некоторые коррективы в 
эту самую историю. Относительно статьи Князя Дери Баса - Первый выездной концерт 
театра состоялся в Москве, в МГУ в 1982 году. Были представлены - хор, спектакль 
"Ромео и Джульетта или никто не хотел умирать". После чего поездка театра в Москву 
уже заранее была обречена на успех, т.к. нас узнали, запомнили и ждали с нетерпением. 
Далее, Андрею Чугунову - опять же Первое выступление команды ЛВИМУ в КВН 
состоялось в том же, 1982 году в здание Горного Института, и честь Училища, как Вы 
догадались, защищала "КАТЮША" в ее не самом худшем составе. К слову сказать, в те 
годы театр был на пике, и достать билет на концерт было весьма и весьма 
проблематично. Доходило до того, что приглашенные гости, знатоки оперы, театра и т.д. 
НЕ ВЕРИЛИ, что поют и играют курсанты. Я помню женщину преклонного возраста, кто 
после концерта пытала нас - на каком курсе Гнессинки мы учимся? Но я отвлекся. Тот 
КВН мы славно проиграли команде хозяев, где жюри состояло сплошь из 
преподавателей Г. Института. НО - девчонки из Горного еще долго донимали нас на 
танцах, так и не сумев понять, что "КАТЮША"- это не просто театр, а стиль, манера и 
даже нечто большее. Вспомните, как много людей примазываются к "КАТЮШЕ" теперь, 
по прошествии многих лет. Но честно, нас-то было - 5 рядов по пять человек в хоре. 

 
Спасибо, Capt.M.Koshlak 
 

Из письма Полтавского Бориса (2) 

Привет, коллеги и друзья!  
Со своей стороны, тоже хочу внести несколько строк в страницы истории 

«КАТЮШИ» 70-х. Те, к которым я был непосредственно причастен.  
Апрель 1973 г. В спектакле «У озера» блещут Диего де Пашего (Владимир 

Пашков), Сэр Гарри Пэнк (Игорь Панков), Ник Бритва (Николай Бритарев), Анатолий 
Демидов, Владимир Попов, Юрий Панов, Граф Тележкин (Владимир Колесников)… 
Гриня Шаршавый (Владимир Григорьев) за несколько дней до премьеры удалён с поля за 
«только маленькую пива». Его место в одной из главной ролей занял сидевший на 
запасной скамеечке Витя Ботсман (Виктор Ушаков) – и успешно сыграл. Как 
представитель нового поколения в эпизоде мелькнул Боб де Бютант (Борис Полтавский). 
Василий Эльмирович Винарский, уже получивший диплом штурмана и назначение 4-м 
помощником на УПС «Профессор Щёголев», иногда присутствует в качестве 
снисходительного наблюдателя. Единственный тогда представитель Арктического 
факультета Валя Ковалёв, помимо блестящей игры, выполнял и политическую роль: 
наличие одного арктика позволило заявить театр не факультетским, а общеучилищным, 
и обойти участие в цензуре недружелюбного тогда замполита СВФ, выходя сразу на 



уровень верхнего руководства училища – а замполит Гапочка был не то чтобы более 
снисходительным: это просто был другой уровень – он проводил стратегический 
контроль, не придираясь по мелочам. (С уходом Ковалёва и обновлением руководства 
факультета театр снова перешел под опеку судоводительского факультета. До сих пор 
благодарны А. В. Яловенко, тогда заместителю декана и декану, а также П. Машурову, 
его замполиту, за понимание и поддержку).  

Декабрь 1973 г. Даётся блистательное «Шоу Ревю» - лебединая песня ветеранов. 
Реабилитированный Гриня Шаршавый активно сотрудничает. К участию подтягивается 
молодая поросль: судоводители набора 1971-1972 г.г. 1974 год. Из ветеранов продолжал 
участвовать и Юра Панов, и Иван Жариков, но фактическое лидерство переходит к 
Игорю Панкову – вплоть до его выпуска весной 1975-го. Апрель 1974 г. В отсутствие 
старой гвардии (кто окончил училище, а кто отправился на плавсеместр) в дело 
включается молодёжь – тогдашние 2-3 курс: Боб де Бютант, Макс фон Шнапс (Владимир 
Максимов), Сигизмунд ван дер Бах (Сергей Пахомов), Жан Бикфорд (Евгений Коротков), 
Моня Молчаливый (Андрей Якубов), К.О’Зуб (Сергей Козуб). Боб де Бютант (в 
содружестве с Максом фон Шнапсом) вплоть до выпуска становится сценаристом и 
автором стихов и песен. Ставится спектакль про Робинзона (название не вспоминается) с 
яркими вставными номерами.  

Декабрь 1974 года. Старшие товарищи на военной стажировке. Игорь Панков с 
нами, но в педагогических целях не играет, и старается не вмешиваться прямо, 
обеспечивая общее руководство. Готовит смену. Из рядов наших сокурсников вливаются 
свежие силы. Благодаря тому, что удалось привлечь музыкальных ребят, владеющих и 
голосом, и инструментами, была задумана и успешно реализована постановка мюзикла 
«Свадьба в Макаровке». В ролях жениха и невесты – третьекурсники – К.О’Зуб и Марк 
Сифон (Анатолий Марков). Заметными фигурами показали себя их сокурсники Никола 
Губер (Николай Губернаторов) и Ваня Шульц (Сергей Черных). Помимо ранее 
названных «катюшинцев», в этом спектакле блистал музыкальный Пит Крабас (Юрий 
Питинько), сыгравший одновременно разухабистую Машку, подругу невесты, и Портоса 
Закорабелидзе – кавказского феодала-многоженца. Пленила сдержанная манера отменно 
владеющего фортепиано Жени Короткова. Неожиданно подошёл флегматичный Паша 
Кузьменко, ранее ни в какой подобной деятельности не замеченный, и попросился 
разрешить ему поучаствовать. Он даже сам себе и роль, и песенку сочинил. Выйдя в 
спектакле на сцену под псевдонимом Поль Мак-Кузьма в роли директора кафе, он спел 
свою песенку и скромно сбацал канкан. Песни из этого мюзикла становятся нашими 
спутниками на долгие годы. Собственно, сопровождают нас всю жизнь. 

Весна 1975 г. Наш, 4-й курс на плавсеместре. Ставится спектакль «Драма на море – 
кому смех, кому горе» - в основном, силами молодёжи. Гриня Шаршавый и Серёга 
Скачков – уже ветераны. Тон задают Козуб, Марков, Черных.  
Декабрь 1975 года. В ознаменование 5-й годовщины появления театра под именем 
«КАТЮШАа» готовится шоу «Это было недавно, это было давно». Ставятся сцены и 
музыкальные спектакли прошлых лет – либретто и тексты уточняются со слов ветеранов. 
Задействованы все наличные силы. Сформирован мощный хор. Море музыки. Океан 
смеха.  

Май 1976 года. Начинается весенняя сессия. Совершенно неожиданно училищное 
начальство осеняет мысль: в последней декаде мая планируется пышное торжество в 
честь 100-летия ЛВИМУ (уже загадывают, каким орденом будет награждено училище)… 
И как же тут обойтись без выступления «КАТЮШИ»! Нас вызывают к наиверхнему 
руководству, разговор короткий: экзаменационную сессию и наше участие в ней никто 



не отменяет. Но надо в сжатые сроки подготовить образцовое выступление: вынь да 
положь! Возражения не принимаются. В две недели пишется сценарий. Последние сцены 
ещё не дописаны, первые уже репетируются. Днём готовимся к экзаменам и сдаём их, 
поздними вечерами собираемся на репетиции. Иногда и часть ночи прихватываем. Так 
рождается спектакль «Диагональ», сделанный и проведённый на одном дыхании. Сюжет: 
23-й век. Во время земляных работ из глубины земли извлекается предмет, который по 
характерным признакам и подписной бирке идентифицируется как ботинок, 
принадлежавший курсанту 13 роты ЛВИМУ Ивану Петрову. Определяется эпоха: начало 
последней четверти 20-го века. Оказывается, в обществе 23-го века этот пласт истории 
совершенно не изучен. Совершенная аппаратура позволяет по фрагменту (ботинку) 
восстановить предполагаемый облик курсанта и сцены сопутствовавшей ему жизни 
училища. Находятся дальние потомки курсанта Ивана Петрова. Высказывается смелое 
предположение, что этот ботинок принимал участие в параде в честь 100-летия ЛВИМУ. 
Институт геронтологии отыскивает долгожительницу – посетительницу танцевальных 
вечеров в училище тех лет… В этом спектакле достойное место находится и хору (развод 
наряда), и опере (объяснительная записка поётся на мотив арии дона Базилио «Клевета») 
и балету (балетная сцена «Прибытие в училище») и драме (сцена из «На дне» М. 
Горького)… Все эти годы, как дань традиции, по-прежнему звучат перед началом 
спектаклей позывные «Расцветали яблони и груши…», а в конце – финальная песенка 
«Нечаянно, негаданно…» 

 
С дружеским приветом Боб де Бютант 
 
 


